

## Gobierno lo presentará en septiembre

# Expertos advierten «estrecho espacio» para el proyecto de condonar el CAE

Dudas en la opinión pública, viabilidad política y problemas financieros dificultan su aterrizaje.

Por **Jéssica Henríquez D.**

**B**astó que el ministro Mario Marcel dijera ayer que en septiembre el Gobierno presentará el tan esperado proyecto de ley de condonación al Crédito con Aval del Estado (CAE) junto a un nuevo sistema de financiamiento universitario para que flotara la polémica de la simbólica promesa de campaña del Presidente Boric.

A dos años y medio del compromiso público del entonces candidato (en noviembre de 2021 habló de “condonación universal” para más de un millón de estudiantes y egresados) y en medio de un clima político y económico adverso, expertos adelantan el «estrecho espacio» que tiene el Gobierno para moverse.

### ● OPINIÓN PÚBLICA DUDOSA

La ambigüedad del anuncio -no se sabe el alcance real de los beneficiarios y qué criterios deberán cumplir- provoca desconfianza e incertidumbre en la opinión pública. “Mucho va a depender de cómo se instale este tema comunicacionalmente porque puede parecer que se favorece a un sector de la población mientras se descuida al resto de la gente que tiene demandas más urgentes y transversales, esto de que hay plata para el CAE y no para la seguridad... o que va a haber un perdono para los morosos”, dice el **analista Marco Moreno, de la U. Central**.

Desde el CEP su coordinador académico **Sebastián Izquierdo** agrega que “el problema es que se hizo este anuncio en la campaña presidencial y nunca se dieron detalles, entonces la gente dijo ¿para qué voy a seguir pagando? Hoy la morosidad del CAE está en un 57%, lo que es muy alta. Y eso se traduce en un gasto fiscal muy elevado porque cuando no paga el deudor, se hacen efectivas las garantías estatales y debe pagar el Estado”.

Agrega: “la gente ve lo que pasa con seguridad o con salud, donde hay déficit importantes, y se pregunta si es una verdadera urgencia condonar el CAE. Ahora,



“La gente ve la seguridad y la salud... y se pregunta si es una verdadera urgencia condonar el CAE”  
**Sebastián Izquierdo**  
 Investigador CEP

eso no significa no mejorar el CAE... pero otra cosa en condonar”.

**Axel Callis, de Tu Influys** señala que “el proyecto tiene un espacio muy reducido, pero no cero. Se puede avanzar en señales acotadas para los deudores vulnerables que van bien con sus etapas académicas y han tenido un comportamiento ejemplar, pero no en un perdono para todos, no hay espacio para eso. Al final el CAE es como la deuda histórica de los profesores, que va a quedar en el camino y habrá solo avances graduales”.

### ● POCA VIABILIDAD POLITICA

Moreno advierte que “el Gobierno no tiene mucho espacio político en el Congreso para pensar que va a lograr aprobarlo, pero no tiene más alternativa que hacer esta oferta para sumar apoyos. Era parte de su programa y pocas cosas de ese programa se han cumplido. Esto busca evitar que se siga erosionando la base de apoyo del Gobierno”.

Explica que esta administración va a cumplir con enviar el proyecto, pero otra cosa es que se apruebe. “Parece tener muy



“El proyecto tiene un espacio muy reducido, pero no cero (...) Al final el CAE es como la deuda histórica de los profesores”  
**Axel Callis**  
 Analista, Tu Influys



“Puede parecer que se favorece a un sector mientras se descuidan demandas más urgentes y transversales”  
**Marco Moreno**  
 Analista UCentral

poca viabilidad política, pero podrá decir «Dejé clavada la bandera»”, señala.

Izquierdo agrega que además “es una promesa de Gobierno que ha sido descartada innumerables veces. Vimos cuántos ministros y subsecretarios hablando de esto, y por el otro lado el ministro de Hacienda diciendo algo diferente. Entonces uno ve dentro del oficialismo estas tensiones y observa que a medida que pasa el tiempo los anuncios se han ido morigerando. Políticamente se ve complicado”.

### ● RESTRICCIÓN FINANCIERA

## ¿Rúbrica definitiva?

“Me parece inmorale que se le condone la deuda a personas que no han pagado un compromiso” **Economista Oscar Landerreche en radio Infinita.**

“Me impresiona lo benevolente que somos con un Gobierno que hace un anuncio que no es anuncio (...) en el fondo están intentando recuperar la base de apoyo del presidente Boric. Aquí lo que tiran es una bengala de puras incertezas” **Diputado Diego Schalper (RN) en radio Pauta.**

“El anuncio del ingreso del proyecto en septiembre, nos parece una fecha muy lejana, toda vez que quienes están en el gobierno nacieron a la vida política con estas demandas desde la calle” **Senadora Yasna Provoste (DC).**

“Puede haber mecanismos de refinanciamiento, pero no pondría la rúbrica definitiva a una condonación” **Senador Ricardo Lagos Weber (PPD) en Mega-noticias.**

“Son casi dos millones las personas con deudas estudiantiles y más de la mitad no han podido pagar o están en mora, y cuando las personas no pagan es el Estado el que terminan pagándole a los bancos” **Diputado Diego Ibáñez (CS).**

“Marcel comprometió plata para condonar el CAE y no tiene plata para el bono de Carabineros. Los diputados Catalina Pérez y Diego Ibáñez deben millones al fisco, Gobierno no sean cara de palo” **Ivan Poduje en Sin Filtro.**

“El Gobierno prefiere la demagogia antes de hacerse cargo de los niños sin matrícula p problemas en los SLEP. Reforma educacional ha fracasado, urge contrarreforma” **Marcela Cubillos (indep) en su cuenta de X.**

“Cuesta entender un poco la lógica detrás de esta estrategia, cuando hay otras urgencias” **Nicolás Copano en radio La Clave.**

Según las últimas cifras disponibles (estudio de Horizontal) la deuda del CAE equivale a US\$ 11 mil millones (3,7 puntos del PIB). “Esta semana el informe de políticas públicas de la Dirección de Presupuesto nos indica que como país estamos con una deuda superior al 40% y un déficit anual del 2%, entonces el espacio presupuestario es nulo para condonar el CAE”, dice Izquierdo. Agrega que “estamos hablando de una magnitud 10 veces más que lo que deben las isapres. Y si uno mira las proyecciones de crecimiento, no es muy alentador el panorama”.